



Volumen **8** No. 1
traves. emprend.
Ene-Jun 2024
e-ISSN: 2539-0376

Una idea con propósito

Carolina Guerrero Acosta

Estudiante de Trabajo Social

Universidad Mariana

carolina.guerreroac@umariana.edu.co

Introducción

Para iniciar este tema de tanta trascendencia en la actualidad en lo que concierne a emprendimiento, surge la necesidad de ahondar en la importancia de una idea y de la formación y cooperación de un equipo de trabajo para desarrollarla. Para ello, quisiera remontarme a un episodio de la historia prescrita en el libro de Génesis en el capítulo 6, que hace alusión a uno de los emprendimientos más impresionantes y significativos que registra la biblia, liderado por su protagonista quien, a través de su rol, dejó huella en la memoria histórica de miles de generaciones, y del que me gustaría tomar como un punto de encuentro ejemplar para denotar que todo ser humano dentro de sí posee toda la capacidad que requiere para abanderar y desarrollar las ideas que emerjan en beneficio propio y colectivo.

Dicho de este modo, nuestro personaje en cuestión, Noé, como resultado de una idea, toma la arriesgada decisión de construir su única y más sorprendente obra maestra: un arca de dimensiones nunca vista para esa época, hecha con materiales específicos que soportarían el peso para lo que sería usada. En pocas palabras, aceptó la invitación de una visión, que respondería en la confrontación de un caos llamado diluvio, para traer un nuevo tiempo de esperanza, en donde el resultado final no pudo ser mejor: un trabajo articulado entre él y sus colaboradores, cuyo reto fue abordado en un depósito de confianza, creyendo en sí mismo y en las capacidades del otro, elementos importantes que garantizan el éxito, tal como lo demuestra esta historia real.

No cabe duda de que este relato lleva a comprender y reflexionar que, una idea puede surgir en un momento de crisis, oportunidad o necesidad, y cuando esto sucede, ocurren grandes emprendimientos que abren paso a nuevos

proyectos, mejores oportunidades laborales, mejoramiento y bienestar en la calidad de vida de la población, coadyuvando en la transformación de generaciones, que resultará en la edificación de una mejor sociedad y, por ende, un mejor país.

Desarrollo

Para el progreso de este artículo es importante mencionar que todo principio de algo surge de una idea que, puesta en marcha con los elementos necesarios, van materializando los proyectos. En ese sentido, las ideas pueden ser catalogadas alegóricamente como 'fuego transformador' que, al contacto con elementos compatibles, avivan la llama. Dicho de otra manera, las ideas en la mente de una persona determinada se constituyen en el fundamento principal para que todo a su alrededor se encamine hacia un objetivo, moldeando y ajustando todo a la estructura base, tal y como pasa con el fuego.

Figura 1

El fuego como componente fundamental para la transformación



Nota. Carolina Guerrero Acosta.

Teniendo en cuenta esta perspectiva, es interesante lo que plantea Bornstein (2005, como se cita en Chica et al. 2016) relacionándolo con las ideas en los emprendedores sociales:

Son entendidos como fuerzas transformadoras; agentes con nuevas ideas para abordar problemas importantes y que son incansables en la consecución de sus ideas, gente que sencillamente no aceptará un 'no' por respuesta, que no abandonará hasta que haya difundido sus ideas todo lo posible. (p. 4)

En efecto, las personas emprendedoras llevan en sí mismas un potencial transformador que, en este apartado llamamos un 'fuego interior' que todo lo que toca lo transforma. Y eso es lo interesante, que un pensamiento aunado a la fortaleza en un individuo, familia, grupo o comunidad puede llegar a gestar innovaciones de gran impacto, como en el caso del arca. Por esta razón, apreciado lector, me permito en este corto análisis, retarlo a observar con detenimiento, a identificar esos elementos que de seguro están ahí, esperando a ser desempolvados, sanados e impulsados para lograr todo eso que tanto ha soñado, recordando una vez más que el querer debe ir de la mano con el hacer.

Ahora bien, retomando la ilustración, el emprendimiento que Noé comenzó a materializar en la ejecución de la construcción del arca estaba respondiendo a una fuerte problemática de alteración ambiental que arrasaría el mundo entero, siendo así que, el propósito principal de la responsabilidad adquirida iba orientada a salvaguardar a la población de un desastre natural y social, lo que me permite hablar de la primera implementación de emprendimiento con carácter socioambiental de la historia de la humanidad.

Figura 2

Primer emprendimiento socioambiental registrado en la historia del Génesis



Nota. Freepik (2024).

Al llegar a este punto, es pertinente aludir a García (2014, como se cita en Sánchez-Álvarez et al., 2022) quien define el emprendimiento social como “una herramienta para la inclusión de los marginados y vulnerables [...] porque, desde el punto de vista ético, también hay una «responsabilidad de contribuir a la búsqueda del bien común»” (p. 123). Todo esto parece confirmar que la acción tomada por Noé, asumida desde su ética moral y humana, lo llevó a organizar un plan de acción como respuesta ante la vulnerabilidad de su familia, en primer lugar, de la comunidad y de la humanidad, debido a la amenaza de destrucción que se avecinaba; un análisis que nos hace observar detenidamente que, a pesar de que hablamos de un suceso histórico de siglos, la intención social y humanitaria sigue latente en cada emprendedor que lidera en el tiempo presente.

Figura 3

El plan de acción



Nota. Freepik (2024).

En concordancia con los planes de acción, cabe mencionar que, para el logro de metas y objetivos, el emprendedor debe rodearse de un equipo que adopte sus ideas, las afirme y las lleve a su cumplimiento adecuadamente. Duarte y Ruiz (2009) mencionan que:

Teniendo en cuenta la complejidad del conocimiento y que para solucionar un problema se requiere de la participación de varias disciplinas, lo más recomendable es conformar equipos interdisciplinarios para elaborar, asesorar y ejecutar las ideas emprendedoras y los planes de negocio o la creación de empresas. (p. 330)

De este modo, los autores explican claramente que todo emprendimiento siempre estará expuesto a riesgos y complejidades que, deben ser afrontadas desde el acompañamiento grupal y bajo el conocimiento de un equipo de personas idóneas, competentes y hábiles para resolver en conjunto cualquier situación que se pueda presentar. En ese sentido, quien lidera un proyecto debe entender la importancia del trabajo en equipo, de la delegación de responsabilidades y de la confianza en las habilidades que

tiene su fuerza de tarea; esto le permitirá minimizar los riesgos y llegar al cumplimiento de los objetivos propuestos.

Sin duda, el acompañamiento de la familia y los amigos de Noé fue determinante en el punto de partida y consolidación del proyecto, generando un impacto transversal y generacional; es decir, que el trabajo articulado no solo logró la construcción final del arca como una innovación maravillosa que hasta hoy es citada, sino que llevó al desarrollo personal del potencial de quienes participaron en todo su proceso.

Conclusiones

Finalmente, la historia de vida de Noé nos condujo a dos aspectos muy importantes y prácticos para un emprendedor contemporáneo: primero, la importancia de una idea y, segundo, de la formación y cooperación de un equipo de trabajo para desarrollarla, pues no podemos pretender alcanzar metas desde una perspectiva individualista, sino todo lo contrario: el ser humano, por excelencia, ha sido creado como una huella digital única, con características, dones y talentos especiales que, puestos al servicio de los demás, se constituyen en fundadores de proyectos y generadores de oportunidades que es, precisamente, el propósito de este apartado.

Referencias

- Chica, M. F., Posso, M. I. y Montoya, J. C. (2016). Importancia del emprendimiento social en Colombia. <https://hemeroteca.unad.edu.co/index.php/working/article/view/1915/2141>
- Duarte, T. y Ruiz, M. (2009). Emprendimiento, una opción para el desarrollo. *Scientia et Technica*, 15(43), 326-331.
- Sánchez-Álvarez, C., Boada, C. S., Arévalo, L. D. y López, N. (2022). Emprendimiento Social y Trabajo Social Colombiano. Análisis de Caso. *Revista Lasallista de Investigación*, 19(1), 118-134.